

Hommage à monsieur Gérald Fillion

Gérald Fillion est une figure incontournable du journalisme économique au Québec et au Canada francophone. Depuis 25 ans, ses analyses perspicaces et ses reportages approfondis ont non seulement informé, mais aussi éduqué le public sur des questions économiques cruciales. Il incarne indéniablement les valeurs essentielles du journalisme, soit la recherche de la vérité, la rigueur et une éthique irréprochable.

Diplômé d'un baccalauréat en communication de l'UQAM et titulaire d'un cours sur le commerce des valeurs mobilières de l'Institut canadien des valeurs mobilières, il a su combiner son expertise académique et sa passion pour la vulgarisation économique pour devenir une voix respectée et admirée.

C'est à seulement 19 ans que Gérald Fillion commence sa carrière d'animateur et de journaliste sur les ondes de CKFL Radio à Lac-Mégantic. Il se distingue rapidement par son talent pour l'analyse et sa détermination, ce qui le conduit à animer et à participer à des émissions à la télévision communautaire de Vidéotron à Montréal. En 1997, il rejoint le réseau TVA, où il participe à la création du réseau LCN, marquant ainsi le début d'une carrière qui allait profondément transformer le paysage médiatique canadien.

De 2001 à 2004, il travaille comme journaliste-annonceur à la Bourse de Toronto pour RDI, apportant des nouvelles économiques directement de la source. Cette période est cruciale dans son développement professionnel et lui permet d'acquérir une compréhension approfondie des marchés financiers.

Depuis 2004, Gérald Fillion travaille comme journaliste et animateur à Radio-Canada. Il anime plusieurs émissions économiques phares, dont *Zone info avec Gérald Fillion* et *Zone économie*. Son balado *Question d'intérêt*, ses chroniques dans *Le 15-18* sur la chaîne ICI Première ainsi que ses chroniques au *Téléjournal avec Céline Galipeau* témoignent de sa capacité à captiver un large auditoire.

Gérald Fillion est également l'auteur d'un blogue d'analyse sur l'économie sur le site de Radio-Canada depuis bientôt 20 ans, où il décompose les enjeux économiques complexes en termes accessibles. Son passage à l'émission *RDI économie*, de 2008 à 2020, a marqué 12 saisons de succès, faisant de lui un visage familier et rassurant pour des milliers de téléspectateurs.

Reconnu pour ses qualités exemplaires de vulgarisateur, il rend l'économie à la portée de tous. Grâce à son approche pédagogique, il réussit à démystifier des sujets souvent perçus comme arides ou réservés à une élite. Ses émissions spéciales, notamment *Vocation : leader* et *Capital Actions*, où il a mené de nombreuses entrevues avec des personnalités marquantes du monde de l'économie, démontrent sa capacité remarquable à traiter des sujets de grande envergure avec clarté et pertinence.

Cette icône du journalisme économique n'a pas seulement excellé à l'écran; il a également laissé une marque indélébile dans la littérature économique. Ses ouvrages, dont «L'économie c'est pas compliqué : comprendre l'actualité» et «Vos questions sur l'économie : 75 questions, 75 réponses» sont des références précieuses pour ceux qui cherchent à comprendre les dynamiques économiques modernes.

Les compétences de Gérald Fillion ont été largement reconnues. Il a été nommé plusieurs fois aux Gala Artis et Gala des prix Gêmeaux pour ses animations d'émissions d'affaires publiques. En 2013, il a reçu le prix du *Journalisme en littérature financière* de l'Institut de planification financière et, en 2012, il a été honoré par le prix *Reconnaissance UQAM* de la Faculté des communications. Le plus important courtier en nouvelles québécoises, *Influence Communication*, lui a quant à lui décerné le titre de journaliste le plus cité en économie au Québec en 2009, un témoignage de son influence et de sa crédibilité dans le domaine.

Au-delà de ses accomplissements professionnels, il est également reconnu pour son engagement communautaire inspirant. Il a entre autres cofondé, en 2018, la résidence d'artistes Adélar à Frelighsburg, un espace dédié à la création et aux échanges entre artistes et citoyens. Adélar incarne les valeurs de développement durable et de soutien à la communauté, des principes chers à Gérald Fillion.

Ce vulgarisateur exceptionnel a non seulement façonné le journalisme économique au Canada francophone, mais il a aussi inspiré des générations de journalistes et de citoyens à s'intéresser aux questions économiques. Son parcours, marqué par une constante recherche de l'excellence et un profond respect pour son public, est un modèle pour tous ceux qui aspirent à rendre l'information intelligible et pertinente.

À travers son travail, Gérald Fillion a montré que l'économie, loin d'être une discipline obscure, est au cœur de nos vies quotidiennes. Il a permis à des millions de personnes de mieux comprendre les enjeux économiques et de prendre des décisions éclairées. En cela, il mérite pleinement le titre de plus grand journaliste économique de l'histoire de la télévision et de la radio francophone au Canada.

L'Université du Québec en Outaouais est heureuse et fière de décerner un doctorat *honoris causa* à monsieur Gérald Fillion pour son dévouement, son expertise et sa contribution inestimable au journalisme économique. Vous avez su faire de votre passion pour l'économie un véritable service public et vous avez laissé une empreinte indélébile sur notre compréhension du monde qui nous entoure.

Murielle Laberge
Rectrice de l'Université du Québec en Outaouais